
 

 

 

 

 

 

 

Ottawa, le 5 octobre 2022 

Comité permanent des Finances 
Chambre des communes 
Ottawa (Ontario) K1A 0A6 
 
Objet : Mémoire pour les consultations prébudgétaires en vue du budget 2023 

Chers membres du comité permanent des Finances,  

Je vous écris aujourd’hui dans le cadre de vos consultations prébudgétaires en vue du 

budget 2023 afin de vous sensibiliser à la nécessité de financer adéquatement le programme de 

dessaisissement des infrastructures de ports non essentiels à l’activité de pêche commerciale de 

Pêches et Océans Canada (MPO). 

Ce programme a une grande importance pour une petite municipalité de ma circonscription : 

Verchères. Celle-ci abrite en plein cœur du village un port appartenant au gouvernement fédéral 

que la municipalité souhaite acquérir comme elle l’a signalée au MPO par le biais de la résolution 

#294-2016 en annexe de la présente lettre. 

Depuis ce temps, le port n’a toujours pas été cédé par le gouvernement fédéral pour une raison 

fort simple : les différents quais sont dans un état d’usure avancée. La municipalité souhaite donc 

que le gouvernement fédéral utilise des fonds du programme afin de remettre le port en état, et 

ce dans le respect des critères fixés par le MPO. Malheureusement, ces travaux n’ont toujours pas 

été faits, faute d’avoir les fonds nécessaires au programme. 

Or, la situation s’est maintenant détériorée. À la suite d’une inspection, le MPO a pris la décision 

de fermer l’accès aux quais depuis avril 2020, faute de pouvoir assurer la sécurité des usagers. 

Celui-ci était devenu dangereux pour la circulation des piétons étant donné qu’il se vidait par en 

dessous dû à l’usure extrême des palplanches. Il va sans dire que cela a un impact considérable 

sur la communauté, et ce, sur plusieurs aspects. 

Bien qu’il ne s’agisse pas d’un port essentiel aux activités de pêches, celui-ci a une importance 

pour certaines entreprises dont Chaloupe Verchères. Cette entreprise fondée en 1871 est la 

dernière chalouperie de la région encore en fonction alors qu’il y en avait un nombre remarquable 

en activité à l’époque. Celle-ci se sert des installations du port notamment pour offrir un service 



 

 

de location de chaloupes durant la période estivale ce qui génère de l’activité économique dans 

le village. Le port est également utilisé par les agriculteurs dont les terres sont situées sur les îles 

au milieu du Saint-Laurent qui en ont besoin pour transporter leur production. 

Il existe aussi un enjeu de sécurité sur le Saint-Laurent. La Société d’intervention maritime a l’un 

de ces trois centres d’opération au Québec à Verchères et elle se sert du port dans le cadre de ses 

activités. Il est donc essentiel que celui-ci soit en bon état pour qu’elle puisse intervenir. 

De plus, ce port revêt une importance historique et patrimoniale pour la municipalité de 

Verchères. En effet, le village de Verchères s’est développé et a prospéré initialement autour des 

activités engendrées par l’existence du port. Aujourd’hui, force est de constater que cela a 

marqué l’imaginaire des gens de Verchères au point où il serait très difficile de concevoir 

Verchères sans ses quais. Ils sont pour ainsi dire au centre de l’identité de Verchères. Il y existe 

également un grand potentiel touristique. Situé en plein cœur du village, le quai est un site 

récréotouristique d’importance majeur pour les citoyens de Verchères. Au moment où la 

municipalité profite de son 350e anniversaire pour se lancer dans des investissements importants 

en revitalisation du secteur, il est dommage de constater que plutôt que d’être un atout, le site 

est devenu une cicatrice dans ce secteur névralgique. 

Il est donc primordial pour cette collectivité que le port soit remis en état rapidement. 

Malheureusement, cela ne fut pas possible au courant de l’année budgétaire 2022-2023 en 

l’absence des ressources financières indispensables à la réalisation des travaux comme en 

témoigne la lettre figurant en annexe que la ministre Murray a fait parvenir au maire de 

Verchères.  

Si comme l’indique la lettre, le quai de Verchères figure aux priorités régionales du MPO, mais ne 

reçoit pas les travaux nécessaires, je n’ai pas de difficulté à imaginer que plusieurs autres 

municipalités à travers le Québec et le Canada vivent des situations similaires. Il est donc fort 

important que le budget 2023-2024 prenne en compte cette situation et accorde les fonds requis 

à la réalisation de ces travaux urgents. 

C’est pourquoi je vous soumets en conclusion cette recommandation : 

Que le budget fédéral 2023-2024 alloue les fonds nécessaires à la réalisation des travaux de 

réfection des ports au programme de dessaisissement des infrastructures de ports non essentiels 

à l’activité de pêche commerciale du MPO, dont pour le projet du port de Verchères. 

En espérant avoir une réponse positive de votre part, veuillez agréer, l’expression de mes 

sentiments les meilleurs. 

 

Xavier Barsalou-Duval 

Porte-parole du Bloc Québécois en matière de Transports, d’Infrastructure et de Collectivités 

Député de Pierre-Boucher – Les Patriotes — Verchères 
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31 mai 2022 

 
Monsieur Alexandre Bélisle 

Maire de la Municipalité de Verchères 

a/s de Madame Denise St-Pierre 

< dstpierre@ville.vercheres.qc.ca > 

  

Monsieur le Maire, 

 

J’ai bien reçu votre correspondance du 17 février 2022 au sujet du quai fédéral de Verchères, 

dans laquelle vous m’informez de l’intérêt, de longue date, que porte votre municipalité pour 

acquérir cette infrastructure dans le cadre du programme de dessaisissement des infrastructures 

de ports non essentiels de Pêches et Océans Canada (MPO). Je regrette de n’avoir pu vous 

répondre plus tôt. 

 

Je comprends bien les implications économiques et patrimoniales qu’un dessaisissement de ces 

installations en faveur de la Ville pourrait avoir pour la communauté locale et pourquoi vous 

demandez que des fonds soient mis à votre disposition pour permettre la réalisation d’un tel 

projet. 

 

Le quai fédéral de Verchères est un port parmi plusieurs figurant sur la liste des ports identifiés 

dans le cadre du programme de dessaisissement des infrastructures de ports non essentiels à 

l’activité de pêche commerciale du MPO. Au cours des dernières années, le MPO est allé de 

l’avant avec le dessaisissement de certains ports, et d’autres suivront à l’avenir quand des fonds 

seront disponibles à cette fin. Le quai fédéral de Verchères représente une des priorités régionales 

du MPO en matière de dessaisissement dès que de nouvelles ressources budgétaires seront 

disponibles. Cependant, nous n’avons pas de fonds disponibles cette année pour entamer ce 

projet.  

 

Je regrette que ma réponse ne puisse vous être plus favorable. Sachez que le MPO va continuer à 

travailler pour faire avancer ce dossier et à partager toute nouvelle information avec vous au 

moyen des contacts réguliers qu’entretiennent déjà nos équipes régionales avec la Ville de 

Verchères. 

 

Veuillez agréer, Monsieur le Maire, mes salutations les plus distinguées . 
 

 

 

 

 

L’honorable Joyce Murray, C.P., députée 

 

c.c. Madame Caroline Desbiens, députée 

      Beauport–Côte-de-Beaupré–Île d’Orléans–Charlevoix  

 Monsieur Xavier Barsalou-Duval, député 

      Pierre-Boucher–Les Patriotes–Verchères 
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